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Закончилось трудо
вое лето — лето юби
лейного комсомольско
го года. Такие боль
шие события этого тру
дового семестра, как 
60-летие BJIKCM, 20- 
летие Всесоюзного сту
денческого строитель
ного отряда, проведе
ние в Гаване X I Все
мирного фестиваля мо
лодежи и студентов в 
огромной степени спо
собствовали достиже
нию новых трудовых 
успехов студентов на
шего университета.

С каждым годом все 
разнообразнее стано
вятся формы участия 
студентов У рГУ  в тру
довом семестре.. Так, 
наряду с традиционны
ми отрядами строи
тельного направления, 
уборочным отрядом, в

Рапортует 
третий, трудовой
20 октября на вечере трудовой славы 

Уральского университета подведены 
итоги трудового семестра, посвященного 
60-летию Ленинского комсомола.

этом году укрепились 
созданные не так дав
но специализирован
ные отряды «Вожа
тый» и «Урожай», ра
ботали на внутривузов- 
ском строительстве 
ССО «Радуга» и 
«Орион».

Студенческие строи
тельные отряды в це
лом выполнили боль
шую производственную 
программу — ими ос
воено 940 тысяч руб
лей капиталовложений, 
из них 758 тысяч на 
сельскохозяйственн о м 
строительстве, 66,7 ты 
сячи на внутривузов- 
ском. Студенты разных 
факультетов из отряда 
«Вожатый» работали в 
20 пионерских лагерях

Свердловской области.
Хорошо потрудились 

бойцы в уборочном от
ряде «Урожай-78».

В этом году сотруд
ничество с совхозом 
«Красноуфимский» от
мечено тоже большой 
датой — уже 25 лет из 
года в год трудятся 
наши студенты в сов
хозе на уборке карто
феля, а последние го
ды работает еще отряд 
на уборке лука. Убо
рочный отряд работал 
в этом году в очень тя
желых условиях — . _ 
погода была хуже, чем д 
в «знаменитом» 1973 
году, и тем не менее 
сделано значительно

(Оконч. на 2-й стр.).

Студенческий
профсоюз

На заседании профкома 
УрГУ рассмотрен вопрос о 
принятии в члены профсою
за студентов первых курсов 
университета.

С информацией об отче
тах и выборах в профсо

юзных организациях высту
пил председатель профко
ма А. Н. Яковлев. Проф
ком рассмотрел план этой 
важной кампании и устано
вил сроки проведения от
четно-выборных собраний 
на факультетах с 17 по 
27 октября. Собрание проф
актива университета с от
четом о работе профкома в 
минувшем учебном году 
пройдет 14 ноября.

В. КОНОВАЛОВ.

ф  ГЛАВНОЕ СОБРАНИЕ ГОДА

ПО-ДЕЛОВОМУ

Свой труд посвящаем 60-летию ВЛКСМ! [см. 2—3 страницы),
І І  ш

На отчетно - вы борном 
партийном собрании фа
культета журналистики не 
было места благодуш ию  и 
самоуспокоению .

О бсуждая доклад секре
таря партбю ро В. Н. Н ико
ненко, в котором  были 
глубоко  освещены все сто
роны деятельности партий
ной организации, ко м м у 
нисты касались в первую  
очередь проблем, связан
ных с повыш ением успевае
мости и творческой актив
ности на факультете. Вы
ступления носили принципи
альный, деловой характер. 
И не без основания. Успе
ваемость среди студентов- 
ком мунистов хотя и повыси
лась, но находится на 
уровне ниже среднеф акуль
тетской.

Казалось бы, сделано не
мало.. Этой, проблеме в ос
новном было посвящ ено 
закры тое партийное собра
ние «Партгруппа на фа
культете». Коммунисты  1 и 
2 курсов отчитывались за 
свою учебу на заседании 
партбю ро. Впервые в 
практике парторганизации 
за низкую  успеваемость на 
студента-коммуниста нало
ж ено  партийное взыскание. 
Принятые меры принесли 
хорош ие плоды, но раз
вить успех не удалось.

С особой тревогой гово
рили сегодня коммунисты

о положении на младших 
курсах, где успеваемость 
составляет нем ногим  более 
70 процентов. Не лучше 
обстоят дела у рабф аков
цев. Но, видимо, есть 
смысл подумать о более эф
фективных методах этой 
работы, а те ф ормы , кото 
рые имеются, сделать дей
ственнее. В своем выступ
лении Л. Булдакова выска
зала предлож ение о том, 
чтобы уж е на подготови
тельном отделении учить 
будущ их студентов тому, 
как работать с первоисточ
никами.

А нализируя причины низ
кой успеваемости на млад
ших курсах, В. Расторгуев 
отметил их затянувш уюся 
адаптацию, ф ормализм  в 
шефстве 4-го курса над пер
вым. Это замечание было 
воспринято старш екурсни
ками самокритично.

Как бы остро не обсуж 
дались трудности учебы и 
дисциплины, партсобрание 
не выполнило бы до конца 
своей задачи, если бы на 
нем не состоялся деловой 
разговор об авангардной 
роли, партийной ответствен
ности студентоз-ком м унис- 
тов.

У второкурсников про
скользнула мысль: мол,
рано с нас спрашивать. Вы
ступившие принципиаль
но указали ком мунистам  2

курса на недопустимость 
и порочность такой пози
ции. Устав требует от 
члена партии «служить при
м ером  ком м унистического  
отношения к труду». Всегда 
и везде. Думается, эта 
партгруппа, а она самая 
большая на факультете, 
сделает правильные выво
ды и станет не только са
мой большой, но и самой 
сильной.

Наряду с успеваемостью 
обсуждались также и д ру
гие вопросы, в частности, 
эстетическое воспитание 
студентов-журналистов. В 
этом отношении на ф акуль
тете заметен определенны й 
прогресс. Оживилась де
ятельность клуба «Ж урна
лист», успеш ным оказался 
опыт двух сменных редак
ций ф акультетской стенной 
газеты. С последнего на 
четвертое место по универ
ситету поднялась ф акуль
тетская художественная са
модеятельность.

Гозоря о выступлениях на 
отчетно-вы борном  партий
ном собрании, хочется от
метить тот факт, что в о б 
суждении вопросов дисцип
лины и успеваемости при
няли участие глазным обра
зом  студенты-коммунисты . 
Это говорит о том, что их 
серьезно беспокоит нынеш
нее положение и они полг 
ны реш имости добиться 
кардинального улучшений 
дел.

Собрание избрало новый 
состав партбю ро журф ака.

В. СЫЧЁВ.

Год назад мне довелось 
разговаривать с деканом  
ф илологического ф акуль
тета об успеваемости, об 
щественной активности
ком сомольцев филфака. 
Ю . А. М еш ков в число бед 
факультета относил недис
циплинированность и неус
певаемость некоторых
студентов. Тогда пришлось 
отчислить студентов О. Не- 
волину и А. Борисова. О б
щественные организации, 
о днокурсники  восприняли 
это равнодуш но. В декана
те надеялись на обстоя
тельный, деловой разговор 
ком сомольцев на отчетно- 
вы борном  ком сом ольском  
собрании факультета. Но 
такого разговора не полу
чилось, да и присутствова
ло на том собрании к о м 
сомольцев не густо.

В нынеш нем году дело, 
казалось, долж но сдвинуть
ся с места. Еще в начале 
сентября ком сом ольские 
активисты ф а к у л ь т е т а  
оф ормили большой при
влекательный плакат, при
зывающ ий всех студентов 
подумать о предстоящ их

В КРУГУ СТАРЫХ ПРОБЛЕМ
отчетах и выборах, внести 
конкретны е предложения 
по работе ком сом ольской 
организации филфака. На 
студента, что называется, 
работала и наглядная аги
тация. Привлекал со вку
сом оф ормленный стенд 
по итогам социалистиче
ского  соревнования сту
денческих коллективов за 
право именоваться группой 
имени X V III съезда ВЛКСМ. 
Не остались без внимания 
и дела первого месяца это
го учебного года.

И вот пришла пора ку р 
совых собраний. Второ
курсники филфака собрать
ся с первого раза не 
смогли. И. о. секретаоя 
ком сом ольской  организа
ции курса Наташа Кочубей 
внесла предлож ение со
браться через три дня. Но 
и через три дня из 74 ко м 
сомольцев курса приш ло 
на собрание только 39.

—  Что у нас за курс? —  
горячо выступала на собра

нии Е. Корж ик. —  Бюро 
старалось, а мы? Сидели, 
ждали чего-то, а отклика 
нет.

—  На первое собрание 
учебного года пришла по
ловина ком сомольцев. По
ловина девочек в прош лый 
раз сидела в «читалке». 
Это ж е элементарная рас
пущ енность, недисципли
нированность, неоргани
зованность. Отсюда и на
ша работа, —  продолжила 
М. Шахова.

— Ж или скучно. Работа 
культмассового сектора по
чти не велась. Ком сом оль
ские собрания проводили 
редко, —  добавила Т. М ас
ленникова.

С самокритичными вы
сказываниями девочек
нельзя не согласиться. К о р 
ни зла надо преж де всего 
искать в собственны * про
счетах. К сожалению , при
веденные м ною  вы сказы 
вания и составили в целом 
все обсуж дение отчета

курсового  б ю ро  ВЛКСМ. 
М ногие  вопросы ж изни 
курса, их анализ остались 
без внимания.

Взять основное —  успе
ваемость. Вот что об этом 
говорила в отчетном д о 
кладе (заметим, что он 
длился всего семь минут) 
и. о. секретаря ко м со 
м ольского  бю ро  курса 
Н. Кочубей:

—  За год  учебны м сек
тором  проделана следую 
щая работа: учеба с уч-
сектором  групп, регуляр
ное оф ормление учебного 
уголка, проведение инди
видуальных бесед с теми, 
кто имел академические 
задолженности, о знаком 
ление студентов с планами 
семинаров и практических 
занятий (?), ознаком ление 
курса с расписанием экза
менов (?), встречи с пре
подавателями.

Казалось бы, что еще на
до? Целых шесть пунктов 
работы! А  что за ними? Су

дите сами. Процент успе
ваемости на курсе  в ве
сенню ю  сессию составил
68,1 процента. Это почти на 
три процента ниже ф акуль
тетского. Почему так полу
чилось —  вот о чем следо
вало бы говорить ко м со 
мольцам!

Или другой  пример. По 
итогам социалистического 
соревнования за прош лый 
учебный семестр у 201 
группы  стоит прочерк в 
граф е отличников, в графе 
сдавших сессию без троек, 
сдавших общ ественные 
дисциплины без троек, уча
ствующ их в работе НСО. 
П рочерк —  число участни
ков олимпиад и конкурсов, 
разрядников, групповы х 
газет...

Приводя такого рода 
примеры , хотелось бы под
черкнуть, что год  тому 
назад с трибуны ко м со 
м ольского  отчетно-вы бор
ного собрания шел разго 
вор о том ж е  самом. Из
менений не произош ло. 
Почему? Ответить на этот 
вопрос м огут сами фило
логи, должны ! М. ГУЛАК.

ЧЕРЕЗ 
ЧЕТВЕРТЬ 

ВЕКА
На днях выпускники 

журфака 1953 года встре
тились на родном факуль
тете. Они рассказали о сво
ей работе, вспомнили сту
денческие г годы, ответили 
на вопросы студентов.

На факультете побывали 
Вадим Данилов, собствен
ный корреспондент «Прав
ды» по Свердловской об
ласти; Леонид Топорков, 
собственный корреспон
дент газеты «Известия» по 
Румынии и Югославии; 
член редколлегии газеты 
«Советская Россия» Влади
слав Иванов; зав. отделом, 
сатиры и юмора журнала 
«Урал» Феликс Вибе и дру
гие.



УСПЕХИ ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА
Рапортует 

третий, трудовой
(Окончание.
Начало на 1 стр.).

больше, чем в прошлые 
годы. Работа отлича
лась большим разнооб
разием. Задание: уб
рать картофеля с пло
щади 720 га перевы
полнено! Отгружено 
картофеля государству 
5059 тонн, отгружено 
в хранилище и бурты 
3514 тонн, то есть все
го собрано 8573 тонны 
картофеля. Плановое 
задание отряд выпол
нил к  22 сентября, но 
продолжал работу
сверх плана. Дополни
тельно отгружено кар
тофеля 927 тонн, обре
зано лука-репки 301,8 
тонны, погружено
брюквы 357,8 тонны 
и т. д.

С каждым годом со
вершенствуется орга-; 
низация труда во вре

мя уборки, что дает 
возможность ускорить 
темпы работ. Так, в 
этом году новым было 
создание отдельной по
грузочной бригады на 
станции іЗюрзя, кото
рая обслуживала весь 
сводный отряд — это 
очень помогло выиг
рать во времени.

Особенностью этого 
года было сотрудниче
ство в уборочных рабо
тах с Уральской госу
дарственной консерва
торией. Имея такой 
большой опыт органи
зации работы на убор
ке урожая, наш отряд 
оказал большую по
мощь консерваторцам. 
Такое содружество се
бя оправдало.

Все наши отряды 
вели и большую обще
ственно - политическую 
работу — за время

трудового семестра бы
ло прочитано 338 лек
ций, дано 159 концер
тов, отработано на суб
ботниках и воскресни
ках в сельском хозяйг 
стве 644 человеко-дня, 
организовано 10 кон
сультационных Пун,Кг 
тов, создано 8 пионер
ских лагерей-спутни
ков. Хорошо прошли в 
отрядах дни ударного 
труда. Заработок за 
эти дни был перечис
лен в фонды X I Все
мирного фестиваля мо
лодежи и студентов, 
строительства города 
Гагарин, строительства 
Дворца пионеров в 
г. Ханое и составил 
около 5000 рублей.

К  юбилею Ленинско
го комсомола моло
дежь Уральского уни
верситета подходит с 
хорошими трудовыми 
победами. Сейчас под
водятся итоги социали
стического соревнова
ния, определяются по
бедители.

Трудовой 
штаб УрГУ.

Каждый год отряд со
здается вновь. Мы наде
ваем целинные куртки, 
берем гитары и идем на 
курсы, чтобы рассказать 
о нашей «Россияне». И 
девушки приходят. При
ходят по-разному — ко
го-то тронули наши пес-

*  с с о

СВЕТ И СОЛНЦЕ

ни, кому-то понравилось подготовительный период, 
название, а кто-то с под- Много работы — ^ведь это 
ружкой за компанию. Их главный критерий для от- 
кцк правило бывает мно- бора.

звучат в ночи наши пес- который хочет что-то сде- 
ни. лать для него, нигде не

А  впереди еще целый нашел себя.
Иногда 

слышать:

го: человек 70— 80. Как 
из них выбрать тех одер
жимых, очень нужных 
нам и которым мы просто 
необходимы? Путь здесь 
один — приобщить их к

...Огромная толпа и 
горсточка «стариков» в 
центре — субботник. 
Главное здесь даже не в

прих о д и т с я 
«В «Россия- 

ну»? Да ведь туда только 
гитаристов берут. А  я 
что? Рисовать не умею, 
петь не умею, стихи не 
пишу...» У  нас в отряде

том, кто работает быст- есть ЛЮДИ> которые не 
^ умеют ни играть на гита-

— иртиѵщ пі» ил г. Р С' работать ведь Т е - ре> ни петь’ ни писать 
делам отряда, чтобы дев- ^и н Г  2 ^  нелегко это стихов' но без которых тіе

пыхянии пня ми- Обходится НИ ОДНО СКОЛЬ-чоики не на словах, а на 
деле хоть немного поняли на °ДН0М дыхании два ме 
нас, да и мы их тоже. сяца, с утра до вечера —

не каждый выдержит. Ко- 
Вершина горы. Костер, миссарская работа? У

Наше знамя. «Старики: 
рассказывают об отряде, 
нелегкой целине. Поло
щется на ветру флаг и

нас — пресса, фото, кино, 
агитбригада, «Артотека», 
шефский сектор... Не мо
жет быть, чтобы человек, 
которому нужен отряд,

ко-нибудь стоящее дело. 
Каждый ли так сможет? 
По-моему каждый, для 
кого «Россияна» — свет 
и солнышко не только на 
целине, но и в сердце.

Т. ВОРОБЬЕВА, 
ССО «Россияна».

НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
П реж де всего, хоте

лось бы отметить, что 
прош едш ий рабочий пе
риод показал возрос
шие производственные 
возм ожности наших от
рядов (речь будет идти 
об отрядах УрГУ, рабо
тавших в составе А рте- 
м овского  зонального 
ССО). Все отряды за ис
клю чением  «Ермака» 
успеш но справились с 
производственной про
граммой, иесмотря на 
сложные погодны е ус
ловия. О собенно хоро
шо в этом отношении 
поработали ССО «Ро
машка» ( к о м а н д и р  
Е. Трубина), «Россияна» 
(ком андир В. Василь
ева), «Романтик» (ком ан
дир А. Матвеев). По 
сравнению с прош лыми 
годами резко  возросло 
количество объектов, 
сданных в эксплуатацию 
или под технологиче
ский монтаж. Если в 
1977 году процент вво
да составлял 39 про
центов, в этом году он 
вырос до 72 процентов, 
а ССО «Россияна» д о 
билась стопроцентного 
результата. 12 объектов 
сданы с хорош им  и от

личным качеством, а на 
двух из них прикрепили 
студенческий Знак ка
чества. Такого ж е права 
для одного  из объектов 
добился и ССО «Роман
тик».

В прош едш ем  году 
продолжалось совер
шенствование общ ест
венно - полити ч е с к о й  
работы, проводимой о т
рядами, это в первую  
очередь относится к 
ССО «Ромашка», «Рос
сияна», «Эос» и «Ео- 
мак».

Заметно возросло ко 
личество и качество м е
роприятий, проводимы х 
этими отрядами в пла
не лекционной, куль
турно-массовой, воен
но-патриотической ра
боты.

Главным результатом 
всей проделанной ра
боты следует признать 
то, что А ртем овский зо 
нальный ССО, базу ко 
торого  составляют отоя- 
ды университета, проч
но утвердился в числе 
лучших в областном 
ССО.

Год прош едш ий по
казал не только силь
ные, но и слабые м о 
менты в деятельности

наших отрядов. В наши 
дни требуется не про
сто строить, а строить 
качественно, с прим ене
нием передовых мето
дов труда. В отличие от 
других зональных отря
дов ни один из линей
ных ССО наших не ра
ботал по методу бригад
ного подряда, у нас не 
подано рационализатор
ских предложений,
слабо в отрядах велась 
работа по экономии 
стройматериалов, а без 
всего этого трудно до
биться общ их высоких 
показателей. В чем при
чина? П реж де всего, в 
слабости инженерной 
подготовки ком андиров 
и мастеров отрядов, их 
неумении руководить 
производственной дея- 
тельностоЮ отрядов в 
соответствии с требова
ниями сегодняш него 
дня. Над устранением 
этого недостатка пред
стоит серьезно порабо
тать зональному штабу 
и комитету ВЛКСМ. Не
обходим о серьезно ра
ботать над вопросами 
проф ессиональной под
готовки бойцов, стре
мясь не допускать од
носторонней ориента-

ф ПУЛЬС УрГУ

о ВЕДИКОМ 
ПИСАТЕЛЕ
Филологический фа

культет провел вечер, 
посвященный 150-летию 
со дня рождения Л. Н. 
Толстого.

С вступительным сло
вом «Толстой и совре
менность» выступил де
кан факультета доцент 
Ю. А. Мешков. «Лев 
Толстой и музыка» — 
такова была тема рас
сказа кандидата искусст
во вед ен и яи . о. доцента 
В. М. Павермана. На 
вечере студенты услыша
ли запись произведений, 
которые любил великий 
писатель.

Научная библиотека 
университета предложи
ла присутствующим вы
ставку книг великого 
русского писателя.
Здесь же можно было 
увидеть картины, фото
графии, рисунки, расска
зывающие о жизненном 
пути Л. Н. Толстого.

М. ИЛЬИН.

«Дружина, рав
няюсь! Смирна! К  вы
носу дружинного зна
мени и отрядных фла
гов с торжественной 
линейки приготовить
ся. Знамя вынести — 
равнение на знамя!»

Ну вот и все! В пос
ледний раз проходим 
мы перед отрядами,
печатая шаг под бара
банную дробь. В пос
ледний раз мимо плы
вут знакомые, ставшие 
дорогими, ребячьи ли
ца. Смена закончилась. 
А  значит, кончилась
наша работа — трудо
вой семестр бойцов 
специализированы о г о  
ССО «Вожатый» фило
софского факультета в 
пионерлагере «Чайка» 
Талицкого райкома 
профсоюза работников 
сельского хозяйства.

Главное, что, на мой 
взгляд, отличало эту 
работу — отсутствие 
формализма. То есть, 
не просто отработка
трудсеместра, а умение 
болеть за свое дело,
относиться к нему 
творчески. Отсюда те 
новые, необычные фору
мы работы, о которых

ф ПИОНЕРЛАГЕРЬ

С УМОМ И СЕРДЦЕМ
вспоминается с удо
вольствием: вечер сти
хов при свечах (вожа
тые В. Макерова, Е. 
Шишкарева) и беседа 
у костра об Эрнесто 
Че Геваре (С. Камоза, 
А . Иманалиев) и бесе^ 
ды о музыке — свое
образные дискотеки 
(В. Ершов).

Задача — сделать 
из «случайных» сорока 
ребят отряд, целостный 
коллектив, сплоченный 
общими интереса
ми — удалась многим 
вожатым. Ведь пионер
лагерь — не просто 
отдых, а существенный 
элемент в воспитании 
ребят. Были и диспу
ты, и политобозрения, 
и беседы на самые раз
личные темы, и вечер 
«Расскажи мне обо 
мне» (вожатые С. Ка
моза, А . Иманалиев), 
ставший для ребят 
серьезной проверкой

себя после откровен
ного разговора с това
рищами. В этих делах 
выразилось стремле
ние наших студентов- 
вожатых повлиять на 
формирование миро
воззрения нынешних 
мальчишек и девчонок.•

Вожатый должен 
уметь все, в любой 
ситуации быть на вы
соте. А  это бывает 
трудно — и тут помо
гает взаимовыручка 
членов отряда, то чув
ство локтя, которое в 
трудных ситуациях (а 
в лагере их , предоста
точно) помогает всем 
нам.

Наш отряд практи
чески существует два 
года. И это лето пока
зало, что люди в отря
де собрались отнюдь 
не случайные и рабо
тают они с умом и 
сердцем. Отряд стал 
коллективом. К  тому

же это чувство отряда 
сослужило нам еще 
одну добрую службу — 
перед всей дружиной 
мы были не просто во
жатыми и воспитате
лями, а единым кол
лективом со своим со
держанием и атрибути
кой. Состоялось, по 
сути, убеждение дейст
вием, собственным 
примером. Лучшими 
вожатыми признаны 
наши студенты Л. Тал- 
дыкина, В. Ершов, М. 
Алаева, Е. Смирнова, 
В. Макерова и другие.

Вообще, отряд за
метно вырос, приобрел 
опыт и свои традиции. 
А  'показателем атмос
феры в отряде являет
ся желание и ожида
ние нового пионерско
го лета, к которому 
мы снова готовимся.

Т. КАМОЗА, 
член ССО 

«Вожатый».

ции на определенны й 
вид работ, как это на
блюдалось в этом году 
в ССО «Ермак», отря
дам необходимо быть 
готовыми вести квали
фицированно все ос
новные виды общ естро
ительных работ.

В наших отрядах по- 
преж нем у недооцени
вается роль мастера, 
как организатора произ
водства, руководителя 
производства и как ре
зультат, ни в одном  из 
отрядов мастера в пол
ном смысле этого слоза 
не было. Нам особенно 
необходимо привлекать 
в качестве мастеров 
людей, имеющ их опыт 
работы в строительстве, 
а не просто ветеранов 
ССО, при всем уваже
нии к ним.

Говоря о резервах в 
общ ественно - ::олити- 
чзской работе, хоте
лось бы остановиться 
на нескольких м ом ен
тах. Не во всем м огу 
согласиться с мнением 
штаба ССО «Аргонавт», 
излож енны м  на страни
цах газеты 16 октября 
с. г. В наши дни уж е  но 
м ож ет считаться хоро
шим отряд, практически 
игнорирую щ ий общ ест
венно - политич е с к у ю 
деятельность, нагляд
ную агитацию, идейно
воспитательную работу 
и сконцентрировавш ий 
свои усилия на достиж е
нии производственных 
успехов и обеспечении 
вы сокого уровня зара
ботной платы. Такой от
ряд обкрадывает во 
м ногом  и себя, и общ е
ство. Д ум аю , что во 
м ногом  благодаря при
сутствию рядом  «Ро
маш ки» —  одного из ин
тереснейших наших от
рядов, отряд «А рго 
навт» и сумел сохранить 
оптим изм  по результа
там прош едш его сезона 
и черты студенческого 
строительного отряда.

Соверш енно недо
статочно в плане общ е
ственно - политическом 
поработал и ССО «Ро
мантик».

Устранение вскрытых 
недостатков в деятель
ности наших отрядов и 
тех, о которы х речь бу
дет идти в рабочем по
рядке, при сохранении 
всего хорош его, позво
лит поднять работу ССО 
на новый качественный 
уровень и успеш нее бо 
роться за самые высо
кие места в социалисти
ческом  соревновании в 
областном ССО.

И. ЦАЛКОВСКИЙ, 
командир 

Артемовского ЗСО.



ШЕСТИДЕСЯТИЛЕТИЮ КОМСОМОЛА!
ф УРОЖАЙ-78

Б И Т В А  З А  У Р О Ж А Й
В этом году период убо

рочных работ, в которых 
участвовали студенты на
шего университета, был 
как никогда долог. Убор
ка лука отрядом «Уро
жай-78» шла со 2 августа 
по 1 сентября, а картофе
ля с 25 августа практиче
ски до 8 октября, когда, 
закончив свое сверхплано
вое задание, отряд ос
тавил грузчиков на по
мощь совхозу. Но нынеш
няя уборка и небывалый 
размах и объем работ, 
выполненных студента
ми, доказали, что наш 
университет основательно 
подготовился и достойно 
встретил 25-летие своего 
сотрудничества с Красно- 
уфимским районом и сов
хозом «Красноуфим
ский».

Небывалым трудностям 
уборки этого года наш 
отряд противопоставил 
свою железную организо
ванность, трудовой эн
тузиазм, стремление спас
ти урожай во что бы 
то ни стало. Наши усилия 
были по достоинству оце
нены Красноуфимским

горкомом КПСС — отряд 
награжден третий раз 
подряд переходящим
Красным знаменем Г К  
КПОС за первое место в 
районе в социалистическом 
соревновании вузов.

Хотелось бы, хотя это и 
невозможно, по достоинст
ву оценить вклад каждого 
студента, работавшего 
в этом трудном году на 
уборке урожая, и сказать 
всем огромное спасибо за 
то, что именно их само
отверженным трудом мы 
могли добиться этой доро
гой, и ко многому обязы
вающей победы.

Среди лучших отрядов 
хочется назвать в августе 
отряд физического фа
культета (командир А.
Бабушкин), математико
механического факультета 
(командир Н. Ш амгунов),
отлично поработавших на 
уборке лука и выполнив
ших свое плановое за
дание.

В сентябре лучшими от
рядами на уборке карто
феля стали отряды фи
лософов и историков

(командир Ю. Ершов) и 
отряд химико-биологов 
(командир А. Бородин), 
выполнивших свое плано
вое задание к  20 сентября.

Цифры, в чем выража
ется вся наша работа, — 
важный показатель дея
тельности отряда, но 
главное — впечатление от 
напряженного и нужного 
Родине труда, которое вы
нес каждый студент из 
уборки этого года. Это 
чувство, которое заста
вит, забыв холод, снег, 
неудобства колхозной ж из
ни, собрать на следующий 
год рюкзак и встать вновь 
в строй бойцов уборочного 
отряда. Я верю, что так 
будет.

В. ЛИВШИЦ, 
командир 
сводного 

уборочного отряда 
УрГУ.

ф  ПРАКТИКА

СВОИМИ РУКАМИ
Каждое студенче

ское лето запоминает
ся по-своему интерес
ными событиями, де
лами. Нынешнее ле
то для нас, пятикурс
ников химфака, осо
бенное. Июль этого го
да был очень напря
женным и ответствен
ным: это время нашей 
производств е н н о й 
практики, первое на
стоящее соприкоснове
ние с будущей специ
альностью.

Я считаю, что мне
и тем, кто был в моей 
группе, повезло: наша 
практика проходила в 
г. Дзержинске в Н ИИ  
химии и технологии 
полимеров им. В. А .
Каргина.

В университете мы 
теоретически позна

комились с этими про
изводствами, в Дзер
жинске же мы увидели 
их своими глазами 
(для нас были органи
зованы экскурсии).

В институте мы ра
ботали в должности 
лаборантов и выпол
няли очень важную, 
интересную научно- 
исследовательскую ра
боту под руководст
вом наших наставни
ков. Каждый день на
сыщен до предела. Мы 
не только в короткое 
время освоили методи
ки работы, приборы, 
но и перечитали много 
литературы по выпол
няемой теме. И, несом
ненно, все это пошло 
нам на пользу: мы уз
нали много нового, 
углубили полученные в 
университете знания,

применили их на прак
тике.

В институте была 
создана прекраснай ра
бочая обстановка. Мы 
никогда не забудем 
людей, работавших ря
дом с нами, готовых 
помочь в любую мину
ту, их доброе, внима
тельное, чуткое отно
шение к нам. Это, ко
нечно, сыграло нема
ловажную роль в том, 
что все мы успешно 
справились с поручен
ной работой.

Нам очень понра
вился институт, его 
люди. И поэтому не
которые из нас поедут 
в Дзержинск выпол
нять и свою диплом
ную работу.

Н. СИМОНОВА, 
студентка 

5 курса химфака.

Третьекурсники факультета журналистики 
Сергей Игнатов и Олег Романов с первых дней 
уберки работали на погрузке картофеля, уб
ранного студентами УрГУ.

Фото А. ВАНЮКОВА.

ф  ССО

ИСТОРИЯ ОДНОГО КОНЦЕРТА
О том, что не будет авто

буса, мы ,узнали буквально 
за час-полтора до начала 
концерта.

Что делать? Село, в ко 
тором  мы должны  давать 
концерт, находится от нас 
километрах в семнадцати. О 
том, чтобы не идти и мыс
лей не было, ведь нас ж да 
ли! Но как добираться, на 
чем? Мы прикинули, если 
идти пеш ком , то займет че
тыре часа, и тут решили — 
на попутках: «М ир-то не без 
добры х людей».

Быстро собрав необходи
мые м узыкальные инстру
менты, мы вышли в путь. 
Каждый из нас мечтал о ка
ком -нибудь транспорте. И 
вдруг сзади что-то затарах
тело. «Ура». Мы оглянулись. 
Это был... мотороллер. О с
тановив его, мы упросили, 
чтобы довезли одну из на
ших девчонок хотя бы до 
Глинского. И вот первый 
наш человек на транспорте. 
«Зина, —  кричали вслед 
девчонки, —  счастливо д о 
браться! Найди нам маш и

ну!» Она помахала рукой и 
скрылась в клубах д о р о ж 
ной пыли, а мы, окры лен
ные хоть и небольш им ус
пехом, пошли дальше.

Лена Кулаева, Оля Нико- 
форова и Ирина Антонова 
играли на гитарах, а мы пе
ли. Песни об отряде сме
нялись песнями Д ольского , 
Суханова, О куджавы , бар
довские сменялись песнями 
о дороге. Д евчонки по ходу 
прогоняли концертную
програм му. За песнями, 
ш утками, смехом мы не за
метили, как подош ли к де
ревне Голендухино.

Из Голендухино мы вы
шли на Алапаевскую  м аги
страль. И стали останавли
вать буквально каж дую  ма
шину. В первую  очередь от
правляли певцов и танцо
ров, а потом остальных. 
«Сочувствующ ие», то есть 
неартисты продвигались 
вперед способом  марш - 
бросок.

И вот уж е показались 
первые дома с. Глинского, 
значит позади десять кило-

Кто из нас не меч
тал об этом увлека
тельном, но кажущ ем
ся на первый взгляд 
таком легком и про
стом деле — археоло
гической экспедиции! 
Спроси любого перво
курсника — он обеи
ми руками будет «за», 
хотя человек еще не 
бывалый и знающий об 
этом только по расска 
зам, да по сухим газет
ным сообщениям. Не 
суть важно, главное— 
чтоб была мечта!

...Ровно через год 
после поступления в 
университет наша меч
та сбылась — поезд 
мчит нас в далекий го
род Гдов, что находит
ся в Псковской обла
сти. Наш объект — 
крепость начала X V  
века, со строительства 
которой было положе
но начало городу.

Из летописи извест
но, что на постройке 
крепости было «300 
мужей», и внутри ее 
стояло 80 домов посад
ского люда, две церк
ви и собор.

ф  ЭКСПЕДИЦИЯ

В СТАРОЙ КРЕПОСТИ
На раскопки крепо

сти прибыло около 40 
человек — сборный 
отряд студентов из 
У рГУ , ЛГУ, Ленин
градского пединсти
тута имени Герцена, 
ЛИСИ, М Ф ТИ. Экспе
дицией руководил док
тор исторических наук 
А . И. Кирпичников.

Наша задача заклю
чалась в том, чтобы у г
лубиться вглубь крепо
сти (при Петре I она 
была "уже засыпана 
землей, так как при
шла в негодность). Не
заметно прошли 25 
дней работы. И вот их 
след: сделано четыре 
главных раскопа — 
Псковские ворота с ог
ромным кладом камен
ных ядер, башней и 
прекрасной мостовой, 
выложенной руками 
мастеровых.

Кушельский захаб с 
бойницами, располо

женными на полукруг
лой площадке (именно 
такое их расположение 
впервые обнаруже
но) — наша гордость. 
Тайничная башня, Пе- 
тилинский захаб. И 
кроме всего этого — 
вещественные наход
ки. Главная и самая 
ценная из них — мед
ная бляха с изображе
нием барса, это — изо
бражение Псковского 
герба на средней ста
дии его развития. Ин
тересно высказывание 
нашего руководителя: 
«Если бы мы ничего 
не откопали, а нашли 
лишь эту бляху — это 
окупило бы всю экспе
дицию». Найденные 
нами медные деньги 
начала X V I I I  века, ке
рамика и другие на
ходки были для нас 
тоже очень интересны.

Свободное время бы
ло заполнено всем,что 
нам интересно. Все

слышали G месте слав
ной победы русского 
войска — Чудском 
озере. Теперь это озе
ро — чудесный пляж 
для местных жителей. 
Оно находилось лишь 
в одном километре от 
места нашего пребы
вания. Вечера на бере
гу  Чудского озера с 
кострами и песнями 
помнит каждый из нас. 
А кто забудет целый 
день, проведенный в 
Пскове — этом сказоч
ном, пришедшем из 
далекой старины, го
роде!

Увы, месяц- проле
тел как-то незаметно. 
«До свидания, до но
вой встречи», — гово
рим мы. До нового ар
хеологического лета!

Людмила 
БИРЮКОВА, 

студентка 
2 курса 

истфака.

метров. Кто-то смеясь,
предложил дать концерт, 
когда проходили ф ерму. 
Попутно вспоминали пес
ню:

«Пейте дети м олоко ,
Будете* здоровы».
С песнями прош ли через 

все село. Жители нам улы
бались, спрашивали, кто
мы такие, просили, чтобы 
выступили у них.

Когда мы дош ли до ко н 
ца села, нам предложили 
вернуться домой, так как 
всех артистов отправили на 
попутках, а нам —  зрите
лям, все равно не успеть 
даже к концу концерта. Но 
тут девчонки сказали, что 
пойдут до конца, так как 
большая часть пути позади, 
а каких-то оставшихся пять 
килом етров —  ерунда, в 
конце концов не .д л я  того 
мы шли, чтобы не достиг
нув цели, повернуть назад.

За Глинским перед нами 
вдруг остановилась какая- 
то машина. Мы встали в не
доумении. И тут из кабины 
выпрыгнула Зина и заторо
пила нас, сказала, что ма
шина за нами. На радостях 
мы готовы были расцело
вать ее. Быстро забрались 
и поехали. По пути догнали 
тех, ко го  отправили на м о 
тоциклах, помахали им 
вслед, прокричав: «Тише
едешь —  дальше будешь».

И снова зазвучали песни.

Д евчонки снимали с себя 
курточки  и предлагали друг 
другу. Каж дом у хотелось 
обогреть другого. А  ветер 
действительно был холод
ный.

По д ороге  собирали тех,
*

кто уехал раньше, но не до 
ехал и добирался пеш ком. 
Они делились своими впе
чатлениями, мы —  своими. 
Д о  Арам аш ки доехали бы
стро. Машина остановилась 
у клуба. Нас встречали дев
чонки из отряда и местные 
жители. Концерт, оказывает
ся, еще не начинался. Мы 
влетели в клуб запыхавш ие
ся и раскрасневш иеся от 
быстрой езды и волнения. 
Все торопились. Только и 
слышалось: «Девчонки, да
вайте побыстрее, мы и так 
здорово  задержались».

И вот занавес открылся и 
агитбригада запела:

«Не вешай нос, боец 
агитбригады 

Ведь на тебя же смотрит 
весь отряд, 

Пойми же, наконец,
когда ты рядом, 

Глаза бойцов как
звездочки горят». 

Они пели так, как будто 
за их плечами не было Г / 
килом етров дороги  и волне
ния. Они улыбались зрите
лям, дарили им песни, тан
цы, стихи. А мы знали, как 
они устали, каких волнений 
им стоила их непринуж ден
ность на сцене.

Да, девчонки выдержали 
экзамен на сам оотверж ен
ность и выносливость, а 
лучшей наградой им были 
аплодисменты благодарных 
зрителей и запись в книге 
отзывов агитбригады: «М о
лодцы! Спасибо!.. П риез
жайте еще!»

После концерта мы пош 
ли дом ой пеш ком . На ули
це была ночь. Д о р о гу  нам 
освещала луна, и небо бы
ло все усыпано звездами. 
Мы смотрели на них и ка ж 
дый думал о чем-то о сво
ем. Потом мы снова шли, 
мечтали о новой целине, о 
будущ ем  «ЭОСа».

О. НУРМ АНОВА, 
боец отряда «ЭОС».

Слышите — крик журавлей опечаленный. 
Кончилось лето ветрами прощальными.
В ясную радугу, словно в ворота,
Август ушел до грядущего года.
Тропы целинные наши кончаются,
Но дни прошедшие в память врезаются 
Сквозь разделявшие нас расстояния 
Не ,к отчуждению шли — к пониманию.
Трудно, не сразу тепло нам давалось,
ІІо  в сердце пришло и навечно осталось.
Мы повзрослели в те дни беспокойные,
Лучших друзей провожали порой мы.
Только бы были вы прежними, девочки,
Только бы главное видеть, не мелочи.
Не потерять нашу дружбу хорошую,
Синь в небесах над лугами некошеными,
Пламя закатов пусть с вами останется,
Крик журавлей, что все тянется, тянется...

Н. БЕРДЫ Ш ЕВА, 
студентка V курса физфака, 

боец ССО «Россияна».



НА СНИМКАХ: рас
копки в херсонесском 
доме XI V—XVI веков,
за работой третьекурс
ница Т. Симонова.

АЭРОФЛОТ — ДЛЯ ВАС
Центральное агентство воздушных сообщений 

Уральского управления гражданской авиации на
поминает С ТУД Е Н ТАМ  и А С П И Р А Н ТА М , что 
с 1 октября по 25 апреля Аэрофлот предостав
ляет вам скидку в размере 30 процентов.

Авиабилеты по льготному тарифу вы можете 
приобрести за 15 суток и менее до вылета само
лета.

Если в нужный вам аэропорт нет прямого 
рейса из Свердловска или же на удобный для 
вас рейс нет свободных мест, то через систему 
«Сирена» вы сможете приобрести билет с пе
ресадкой в Москве. Бронирование через систему 
«Сирена» проводится в агентстве Аэрофлота 
(пер. Театральный, 2. Телефоны для справок: 
51-99-85, 51-99-86).

Аэрофлот к  вашим услугам!
Центральное агентство воздушных сообщений 

Уральского управления гражданской авиации.

В 1958 ГО ДУ была орга 
низована Кры мская 
археологическая экс

педиция, которая вот уж е 
20 лет еж егодно  работает 
над изучением памятников 
Херсонеса и средневековы х 
поселений в ю го-западном  
Кры му.

Объем работ, которы й 
стоит на лицевом счету экс
педиции, огром ен. Вот толь
ко  некоторы е результаты: в 
1958— 1962 гг. работы про
изводились на северо-за
падном участке городищ а 
Херсонес. За эти годы здесь 
открыты раннеэллинисти
ческий некрополь, ранне
христианские склепы, уча
сток оборонительной сте
ны, рыбозасолочная цис
терна, исследование ко 
торой позволило соверш ен
но иначе представить эко 
ном ическое развитие го 
рода в позднеантичную  эпо-

хеологов, но нынешний 
год показал, что нам пред
стоит еш(е много узнать.

Порой не хватало знаний 
по методике археологиче
ских раскопок, порой воп
росы заводили нас в тупик, 
заставляли ломать голову. 
Но мы не отчаивались: ведь 
рядом с нами, иногда даже 
в нашем подчинении работа
ли ребята с большим экс
педиционным опытом и ста
жем. И мы не стеснялись 
обращаться к ним за сове
том.

Когда рабочий день для 
всех кончался, для нас пря
мо на раскопе открывалась 
«вечернаяя школа». Как и в 
каждой школе, здесь прове
рялось дневное задание, 
делались записи в дневни
ке и даже ставились оценки.

За это время нам приш
лось научиться и чертить, и 
рисовать, и быстро считать, 
и, что самое главное, руко
водить людьми.

Практика показала, что 
есть существенная разница 
между раскопками жилых

года говорить рано. М ате
риал еще ж дет изучения. 
Студенты, работавшие ле
том в экспедиции, про
должат изучение материа
лов этого лета уж е в рам
ках кр уж ка  античной и сред^ 
невековой археологии Кры 
ма.

Но главное в лю бом  де
ле —  это люди. Трудно 
учесть полезность работы 
для них в экспедиции. И з
менение характеров, приви
тие навыков коллективиз
ма, способности к рабо
те проверяю тся в воспо
минаниях, поэтому еж его д 
но одно заседание кр уж ка  
посвящ ено итогам экспеди
ции, встречам с участника
ми прош лых экспедиций.

А. И. РОМ АНЧУК, 
начальник 

К ры м ской экспедиции.
Ф о то  автора.

В Херсонесе мы не но
вички. Это был наш четвер
тый сезон. Думалось, что 
за эти годы мы хорошо 
познакомились с работой ар-

+  КРЫМСКОЙ АРХЕОЛОГИЧЕСКОЙ ЭКСПЕДИЦИИ УрГУ — 20 ЛЕТ

ВСЕГДА В ПОИСКЕ

ф  Позади оставались 
волнения и тревоги летней 
сессии, а впереди нас ждал 
солнечный Крым, Херсонес, 
где нам, 14 второкурсни
кам истфака, предстояло 
работать и проходить м у
зейную  практику.

Херсонес —  уникальней
ший историко-археологи
ческий заповедник под от
кры ты м небом. В течение 
месяца мы познакомились 
с фондами и архивами 
Херсонесского  музея, ос
мотрели лапидарий антич
ной скульптуры и архитек
туры. Совершили экскур 
сии по городищ у, обо р о 
нительным стенам Херсоне
са, прослушали ряд лекций 
о м узейном  деле.

Изучив Херсонес, мы от
правились в Ф еодосию , Су
дак и Старый Крым, где 
продолжили свое знаком ст
во с музеями Крыма. В Су
даке мы побывали в генуэз
ской крепости X IV — XVI ве
ков. В маленьком  городке  
Старый Кры м мы познако 
мились с м едресе и м е
четью хана Узбека, постро
енными в 1314 году. В че
тырех километрах от Ста
рого  Крыма находится ар
мянский монастырь X IV —  
XVI веков Сурб-Хач (в пе
реводе —  «святой крест»).

Последним пунктом  на
шего путешествия была Ф е 
одосия, где мы осмотрели 
остатки старой крепости, 
построенной генуэзцами 
в X IV  веке, а также армян
ские церкви, находящиеся 
на территории этой крепос
ти. В Ф еодосии мы побы
вали в картинной галерее 
имени А йвазовского, рас
положенной в доме, где 
жил и работал великий ма
ринист, и в дом ике-м узее  
писателя Александра Грина.

Закончилось лето , за кон
чилась наша практика, но 
мы надолго сохраним в на
ших сердцах воспоминания 
о солнечных кры м ских го 
родах-.

Т. СИМ ОНОВА, 
студентка 3 курса 

истфака.

ху, доследована базилика, 
изучена мозаика.

В 1963 году была органи
зована объединенная экс
педиция, в состав которой 
вошли Уральский универси
тет, Херсонесский музей, 
Харьковский и П ермский 
университеты. О бъединен
ная экспедиция сосредото
чила свои силы на изучении 
целого квартала. В процес
се работ в портовом  квар
тале изучены усадьбы, по
гибшие во время набега та
тар в конце X IV  века, по
лучена большая коллекция 
разнообразного  материа
ла, которы й уточнил м но 
гие стороны эконом иче
ского  развития Херсонеса, 
изучена система водопрово
дов И В О Д О С Т О К О В , ЧТО  П О З ”
волило получить представ
ление о Херсонесе как го 
роде высокой город ской  
культуры, постоянно забо
тящ егося о благоустройстве 
улиц и жилых усадеб, вос
принявш им в данном нап
равлении античные тради
ции.

Уникальной находкой бы 
ло исследование слоя V II 
века. Материалы данного
периода впервые встрече

ны в мировой археологии в 
процессе раскопок гор о д 
ских слоев.

Но изучение города бы
ло только одной стороной 
деятельности экспедиции. 
Еще в 60-е годы впервые 
Кры мская экспедиция сов
местно с м узеем  проводила 
раскопки  могильника
III— IV веков за пределами 
Херсонеса. Изучение о к р у 
ги города стало особенно 
интенсивно развиваться в 
последние годы, когда  в 
рамках экспедиции вырос 
коллектив самостоятельных 
исследователей.

В 1971 году начато иссле
дование чрезвычайно ин
тересного памятника ю го - 
западного Крыма —  Бак- 
линского  поселения. Здесь 
изучены жилые усадьбы 
IX— X веков, X I— XIII ве
ков, раскопано поселение 
IX века, храм и м огильник 
V II I— IX веков. (Руководи
тель В. Е. Рудаков).

С 1974 года начаты рас
копки  и разведки по долине 
реки Бельбек, в ходе кото 
рых раскопан храм V II I—  
IX и X III веков, жилые 
усадьбы V II I— IX веков и 
XIII века (руководитель —

бывший студент УрГУ А. Ф. 
Долганов), хозяйственный 
ком плекс в балке Горный 
клю ч (руководитель Л. А. 
Омелькова), усадьбы под 
крепостью  Сюрень (р уко 
водитель Л. А. О мель
кова и студент 4-го ку р 
са Ю. Ковалев). В этом 
году начато изучение м о 
гильника V II I— X веков у 
соврем енного села Голубин
ка (руководитель —  сту
дентка 5 курса О. Пелеви
на).

В прош лом  году начато 
изучение портового квар
тала-2, его раскопки при
вели к чрезвычайно инте
ресным открытиям.

Летом этого года экспе
диция в Херсонесе изучала 
слои разруш ения конца X IV  
века. Раскопано одно по
мещ ение, полностью сго
ревшее, брош енное ж иль
цами. Здесь сохранилась 
картина жизни и быта 
херсонесита X IV  века. В 
дом е найден великолепный 
набор посуды, стеклянных 
и костяных поделок, сгорев
шая скатерть, остатки стола 
и трапезы херсонесита, ж и 
вущ его в этом доме.

П одробно о сезоне этого
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Первые в этом учеб
ном году соревнования 
по стрельбе состоялись 
11 октября в новом 
тире УрГУ . Посвящен
ные первой годовщине 
новой Конституции 
СССР и 60-летию 
ВЛ КС М , они стали 
пробой сил студентов- 
первокурсников в спор
те.

Первое место заня
ла команда первокурс
ников физфака, на 
втором — первокурс
ники философского, 
третьем — филологи
ческого факультетов.

ПЕРВАЯ
В личном зачете 

лучшими стали: среди 
юношей — Андрей 
ІЛичкин (физфак), 
среди девушек — Оль
га Панаиоти (химфак).

Главный судья со
ревнований Ä. И. Кол
чанов рассказывает:

— Впереди — ин
тересные соревнова
ния. В конце октября 
спортсмены - стрелки

+  С П О Р Т

ПРОБА
будут оспаривать ку 
бок университета. На
деемся, что пулевая 
стрельба — этот заме
чательный вид спор
та — привлечет в свои 
ряды еще немало пер
вокурсников.

5
помещений и погребений. 
Другая эпоха, другая кера
мика, иные традиции. Днем— 
работа на раскопе, а вече
ром — записи, описи, штурм 
толстых томов монографий 
по археологии, изучение
анатомии, остеометрии. Вот 
где пригодились навыки
черчения и рисования!

На многие вопросы долж
ны ответить мы, археологи!

О. БАРАБАНОВА, 
О. ПЕЛЕВИНА, 

студентки 5 курса.

В. БЕЛОГЛАЗОВ. 
Фото автора.
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